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古语说，国以民为本，民以食为天。

如今，在中国人眼里，快餐这个词并不陌生。商店柜台里的方便

茴琳琅满目，火车轮船上的各种盒饭显而易见，遍布城镇大街小巷

的小吃比比皆是，肯德基、麦当劳这些洋快餐更是独领风骚，大行其

道。随着“生产高效率、生活快节奏”，人们越来越明显地感到，快餐

作为一种餐饮方式，以其“快速、简捷、方便”的特点，在悄悄地安营

扎寨，演绎着“时间”和“效率”的价值。快餐，作为随社会发展阶段而

伴生，随人类文明进步而孕育的饮食文化现象，饮食观念新潮，所展

示的辉煌前景，足以引发中国传统餐饮业的热核裂变!

著名科学家钱学森曾说：“什么是快餐业?快餐业就是烹饪业的

工业化，把古老的烹饪操作用现代科学技术和经营管理技术变为象

工业生产那样组织起来，形成烹饪产业，这是一场人类历史上的革

命!犹如出现于18世纪末西欧的工业革命。"(摘自《扬州商学院学

报》1994。8第十一卷)。



当你翻开这本《快餐食品工厂志》，就会慢慢品出武钢快餐在这

一饮食革命中的风雨历程。

(二)

武汉钢铁(集团)公司是一个拥有十二万职工的国有特大型企

业。年产钢铁双六百万吨。1958年武钢建成投产后，为职工提供餐

饮服务的是分散于厂区的大小200多个食堂，6000多名手工操作

的炊事员。钢铁生产的日益先进同后勤保障的相对落后形成强烈的

反差。1986年，武钢集团公司领导决策，改善职工工作餐。于是投资

1800万元人民币，引进日本调理机株式会社的米饭、面点、菜肴等

食品制作、加工设备，同时由国内北京快餐设备公司等单位提供符

合日本设计标准的食品加工机械设备，创办了我国第一座日产10

万份盒饭的快餐工厂。

1988年10月27日，武钢快餐建成投产后，率先在国内展现了

工厂化生产快餐的新貌。在近十年的时间里，在公司领导及公司内

外友人的关怀指导下，不仅使快餐日供量由投产之初的2000份提

高到目前50000多份的水平，而且更引发了人们饮食观念、烹饪操

作观念，以及大型快餐企业管理等诸多方面的变革。

通过本书，回顾武钢快餐探索发展之路，给人留下颇多思考和

感慨。十年前，国内还没有大型现代中式快餐可资借鉴。这路没有



入走过。甚至，当时对快餐工厂化生产的认识还是从人们所熟悉的

钢铁生产概念比照而得到的。十年中，武钢快餐几经曲折，赞誉与非

议俱来，希望与困难共存，正是“解放思想，实事求是”，才不断地由

“必然王国"走向‘‘自由王国"。发展与前进代表了武钢快餐探索的主

流。十年后的今天，总结探索发展成果，正是集各方人士编写《快餐

食品工厂志》的初衷。

(三)

一九九七年十二月廿三日至廿五日，国家内贸部在武钢快餐主

办了《第四届中国快餐业发展研讨会》。这是武钢快餐经过十年默默

探索发展后，首次在全国范围内，为中国快餐业的现代工业化发展，

提出了具有自己特色的“新的思路，新的实践，新的模式"，为国内同

行所瞩目，也是很自然的。

简言之，有这样几个方面：

工厂化生产与标准化作业浑然一体，中心厨房配送与连锁供餐

厅销售相结合，形成了武钢快餐工厂化生产供应的完整体系，从而

和国际快餐业(如麦当劳、肯德基)的通行作法接轨。

按现代快餐业发展趋势，探索连锁经营。

根据分散供应的具体情况，探索中式快餐业的生产管理。

面对武钢工作餐市场要求，探索营养质量管理。
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着眼于塑造各单位就餐职工在公众场合所表现的武钢人形象，

探索餐厅文明共建服务管理。营造除工作餐这一物质享受外的精神

文明格调。

出于提高市场竞争力的紧迫感，探索国家星级饭店式的现代

管理。通过“科学化、规范化、标准化"，强筋壮骨，推陈出新，搏击市

场风浪。

这一切，构成了《快餐食品工厂志》的特色，或许，这同时也是

《快餐食品工厂志》的个性风采之所在。

(四)

通过《快餐食品工厂志》，我们感谢公司的关怀和公司有关部门

的指导，感谢公司兄弟单位的支持“春雨润物细无声”。这些关怀、指

导和支持，将会一直书写在快餐前进发展的路标上。

通过《快餐食品工厂志》，我们感谢全厂的职工和干部。在一面

面公司先进单位、公司红旗单位的锦旗下，凝聚的就是一部群英谱。

她给快餐各个发展阶段中辛勤劳动、无私奉献的同志们留下了真实

的记录和位置。这是一笔宝贵的精神财富。

尽管每个人对武钢快餐的探索和发展可以得出不尽相同的结

论，然而，当我们面对《快餐食品工厂志》的翔实资料，却可以找到为



什么会发展壮大的唯一答案。

正是怀着同样的敬意，我们感谢热情指导编纂《快餐食品工厂

志》的各级领导，感谢提供了有价值的文献资料，并一直关注武钢快

餐前进的离、退休老同志，感谢付出了艰辛劳动的厂志编纂工作人

员。 ．、．

“日出江花红胜火，春来江水绿如蓝"。世纪之交，我们党高举邓

小平理论伟大旗帜，正领导全国人民进行着改革开放的伟大事业。

这是前无古人的创举。武钢快餐在这历史变革的洪流中，也面临着

机遇和挑战，这就是要立足武钢、迈向社会、走进市场，从而逐步冲

刺理想目标，不仅要在现代快餐企业发展模式上走在同行业前列，

而且还要谱写烹饪工业化和饮食革命的新篇章。

十年弹指一挥间。

一九九八年春
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武钢快餐食品工厂外景
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快餐内景

面食生产线一角
快餐米饭生产线
快餐副食生产线
快餐面食生产线
中日合资天宝厨

房设备公司

3 4



2

图片专辑

_蝇I．j●
5 6



2

‰㈨鼢‰。≯旁D珀旁 c^反劲争
1 原武钢公司总经理刘淇为快餐投产

2原武钢公司总经理刘淇陪同贵宾参
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